



L'Europe & Vous

N° 8

ÉDITORIAL

Jean-Marc Minier – Président

Le 1er juillet, la Suède a laissé la place à l'Espagne à la tête du Conseil de l'Union européenne, pour les 6 prochains mois.

4 priorités doivent marquer la présidence espagnole : réindustrialiser l'Union et garantir son autonomie stratégique ouverte ; faire progresser la transition écologique et l'adaptation environnementale ; promouvoir une plus grande justice sociale et économique ; renforcer l'unité européenne. Ces axes s'inscrivent peu ou prou dans la continuité de ceux de la présidence suédoise.

Selon Yolanda Díaz, ministre du Travail et de l'Économie sociale dans le gouvernement Sanchez : "Au cours de ces 6 mois, nous aspirons à approfondir le dialogue social dans l'Union, comme nous l'avons fait dans notre pays ; à donner à l'économie sociale la place qu'elle mérite ; à orienter d'une façon neuve des débats cruciaux, tels que l'impact de la précarité sur la santé mentale, la démocratie au travail ou la possibilité d'une négociation collective verte."

Ces priorités, encore très générales, ont été élaborées par une équipe dirigée par le PSOE. Or, suite à sa défaite lors des élections locales du mois de mai, M. Sanchez a provoqué des élections législatives anticipées le 23 juillet. Cela pourrait changer la donne. Actuellement, le Partido Popular, de droite, est en tête des sondages.

Ces élections seront décisives pour la gauche européenne, dans la mesure où le gouvernement de coalition dirigé par M. Sánchez a été son principal bastion au cours des 5 dernières années. Mais elles le seront aussi pour l'avenir de l'UE elle-même car l'alliance entre le Partido Popular et Vox renforcerait le secteur du PPE. Celui-ci souhaite en effet faire alliance avec l'ECR de Mme Meloni et de M. Morawiecki, dont Vox est membre, en vue des prochaines élections européennes.



Zoom sur ...

Coordonnées par l'Institut National de recherches archéologiques préventives (INRAP), l'année 2023 a marqué l'organisation de la 14ème édition (du 16 au 18 juin) des Journées Européennes de l'Archéologie (JEA). En Anjou, elles ont donné lieu à des animations à Angers, Sainte-Gemmes-sur-Loire, Doué-en-Anjou, Verrières-en-Anjou et Baugé. Cet événement mobilise les acteurs du monde de l'archéologie pour faire découvrir au grand public cette discipline, le sensibiliser à la richesse du patrimoine archéologique et à sa préservation, ainsi que de partager les résultats des travaux de recherche menés dans ce domaine. Ces journées proposent une programmation variée : ouvertures exceptionnelles de chantiers de fouilles et de laboratoires / rencontres avec des chercheurs / ateliers pour les plus jeunes. Elles sont aussi l'occasion d'ouvrir, partout en France, des Villages de l'Archéologie regroupant de nombreuses activités pour tous les publics. Les JEA sont ainsi un moyen pour les archéologues de faire mieux connaître leur métier et de sensibiliser les publics au riche patrimoine archéologique français mais aussi une manière de dévoiler l'histoire des territoires.

Les journées nationales de l'archéologie : un événement co-piloté

Les journées nationales de l'archéologie ont été créées en 2010 à l'initiative du Ministère de la Culture qui en a confié l'organisation au référent français en la matière, à savoir l'Institut National de Recherches Archéologiques Préventives (INRAP). Héritier de l'Association pour les Fouilles Archéologiques Nationales (AFAN) constituée en décembre 1973, l'INRAP



est né suite à l'adoption de la loi du 17 janvier 2001 relative à l'archéologie préventive, modifiée par les

lois du 1er août 2005 et du 7 juillet 2016. Ce corpus législatif consacre le caractère public de l'archéologie préventive et sa vocation scientifique. Ces lois viennent ainsi confirmer le rôle prescripteur de l'État qui définit les procédures régissant les opérations de diagnostic et de fouille et qui en fixe les délais et les procédures. La mise en œuvre des opérations archéologiques est réalisée sous le contrôle du Préfet de Région (Direction Régionale de l'Action Culturelle et plus spécialement le service régional de l'archéologie).

C'est dans ce contexte dictant la création d'un établissement public administratif dédié aux opérations de diagnostics et de fouilles que naît l'INRAP, le 1^{er} février 2002, sous la



L'Europe & Vous

Maison de l'Europe Angers & Maine-et-Loire Europe Direct

14, place Louis Imbach
49100 Angers
02 41 17 69 89
06 84 59 30 96
www.maisondeurope49.eu



Directeur de la publication :
Jean-Marc Minier
Rédactrice en chef :
Isabelle Gramoullé



EUROPE DIRECT
Maine-et-Loire

Contributeurs :
Jean-Marc Minier
Isabelle Gramoullé
Frédéric Coquereau

Crédits photos & graphisme : I. Gramoullé

[f MDE49](https://www.facebook.com/MDE49) [@MDE49](https://twitter.com/MDE49)
[i maisondeuropeangers](https://www.instagram.com/maisondeuropeangers)

double tutelle du Ministère de la Culture et du Ministère chargé de la Recherche.

Les journées nationales de l'archéologie : une dynamique européenne

En 2019, les journées nationales de l'archéologies s'ouvrent à l'Europe. C'est ainsi que 17 pays européens décident de s'associer à cette manifestation mobilisant plus de 500 acteurs sur le continent à travers l'Allemagne, l'Autriche, le Belgique, l'Espagne, l'Estonie, l'Italie, la Lettonie, la Lituanie, Malte, la Pologne, le Portugal, la République d'Irlande, le Royaume-Uni, la République Tchèque, la Slovaquie, la Slovénie et la Suisse. Dès l'année suivante, en 2020, ces journées regroupent un nombre croissant de participants. Cette 11^{ème} édition au format inédit marque également un tournant puisque les journées nationales de l'archéologie changent de nom pour devenir les journées européennes de l'archéologie (JEA). En 2023, 30 pays européens ont pris part à cette 14^{ème} édition.

Il est à noter que pendant l'épidémie de Covid-19, les journées européennes de l'archéologie ont continué d'exister. Devant s'adapter à ce contexte de crise sanitaire mondiale, l'INRAP a créé Archéorama, événement qui a permis à de nombreux acteurs de faire vivre numériquement ces journées en proposant des visites virtuelles, conférences, rencontres "live" en visio, modélisation 3D et cela à travers toute l'Europe. Grâce à cette programmation riche et variée, les JEA ont rencontré un vif succès, portées par la participation de 26 pays européens et plus de 1400 initiatives en France et dans toute l'Europe. Pour leur seule part, ces pays européens, à nouveau fortement mobilisés, sont à l'origine de plus de 850 initiatives concourant au succès de ces journées.



Institut national de recherches archéologiques préventives

L'archéologie préventive :

L'archéologie préventive a pour vocation de préserver et d'étudier les éléments significatifs du patrimoine archéologique

susceptibles d'être menacés par des travaux liés à l'aménagement du territoire. Cette détection et cette étude scientifique de vestiges archéologiques s'entendent sur terre comme sous les eaux. L'archéologie préventive peut ainsi impliquer la mise en œuvre de diagnostics archéologiques (sondages), de fouilles (fouilles de sauvetage ou fouilles préventives) et dans certains cas, des mesures de sauvegarde.



Inauguration du tramway...

Le Ministre de la Transition Écologique Christophe Béchu et le Maire d'Angers, Président d'Angers Loire Métropole, Jean-Marc Verchère ont officialisé l'ouverture des deux nouvelles lignes B & C du Tramway, ce vendredi 7 juillet.

La Maison de l'Europe était présente à cette soirée inaugurale et représentée par Frédéric Coquereau et Isabelle Gramoullé, Administrateurs. Rappelons que ce projet a été financé, en partie, par l'Europe au titre du Fonds Européen de Développement Régional à hauteur d'un million d'euros. Ces deux nouvelles lignes permettent de construire un véritable réseau au cœur de l'agglomération.



L'OCVV au cœur de l'actu angevine !

Ne manquez pas l'interview de Francesco Mattina dans le magazine Aldev - Angers Loire Développement. Il présente l'Office Communautaire des Variétés Végétales (OCVV), ses perspectives de développement et annonce le prochain déménagement de l'Office vers le Carré d'Orgemont !

Suivez ce lien <https://www.angers-developpement.com/locvv-protege-linnovation-vegetale-europeenne/>



Retour sur...

La Maison de l'Europe Angers & Maine et Loire – Europe Direct a accueilli début juin un groupe d'animateurs franco-allemand

Soutenu et accompagné par l'OFAJ (Office Franco-Allemand pour la Jeunesse) et la DSDEN (Direction des Services Départementaux de l'Éducation Nationale, ancienne Direction Jeunesse et Sport), la MdE49 et son partenaire allemand (Fédération professionnelle du travail jeunesse du land du Brandebourg) ont organisé du 5 au 9 juin une formation à destination d'animateurs d'éducation populaire en milieu rural. Il s'agissait de démontrer la faisabilité des projets interculturels, d'accompagner les structures dans leur développement et de mettre en œuvre des échanges internationaux sans redouter le caractère complexe et exigeant de ce type de projet ni la barrière de la langue.

Cette formation est constituée de deux phases, les professionnels angevins iront à leur tour découvrir leurs partenaires allemands dans le Land du Brandebourg en novembre prochain.

Au-delà de l'expérience interculturelle, ce temps de formation conforte la constitution d'un réseau d'animateurs de jeunesse au sein de structures intéressées par les projets de mobilités.



Les animateurs, Ildiko Le Picart, Trésorière & Jean-Marc Minier, Président

Au cours de ces 5 jours en Anjou, ce sont donc 8 animateurs du Land du Brandebourg et 6 animateurs du Maine-et-Loire (St Barthélemy d'Anjou, Chemillé, Baugé, Noyant Villages, Distré) œuvrant dans le milieu rural, qui ont appris à surmonter la barrière de la langue, partagé leurs expériences, facilité la mobilité pour construire ensemble des projets d'échange de jeunes.

Tous se sont félicités du caractère très riche de cette première rencontre.

DISTRÉ

Animateurs français et allemands réunis

Dans le cadre d'un éventuel échange européen en 2024, Kevin, animateur jeunesse à l'association familles rurales intercommunales enfance-jeunesse (AFRIJ) à Distré, a effectué une formation avec la maison de

l'Europe d'Angers ainsi qu'avec neuf Allemands. « Ils sont en France du 5 au 9 juin et après nous iront chez eux, en novembre. Dans le déroulé de cette formation, ce sont des rencontres dans nos structures jeunesse ».

Mercredi 7 juin, six animateurs des structures françaises (Baugé, Saint-Barthélemy-d'Anjou, Noyant-Villages, Chemillé, Distré) et huit animateurs allemands ont été reçus au foyer de l'AFRIJ.

Clémence Sombardier, chargée de mission à la maison de l'Europe d'Angers, a expliqué le projet. « L'objectif est de réunir les animateurs du Maine-et-Loire, principalement du milieu rural, et les animateurs du Land Brandebourg en Allemagne, également du milieu rural. Le fait qu'ils se rencontrent permet de créer des liens pour monter des projets avec les jeunes. Il y a deux sessions : une en juin en France et en novembre, en Allemagne. La maison de l'Europe accompagne Kevin jusqu'à la réalisation complète de son projet. On l'accompagne par l'obtention de financements : des projets financés par l'Office des Animations Jeunesse ». Mercredi, les animateurs ont visité le local de l'AFRIJ avant de partager le verre de l'amitié.



Les animateurs français et allemands ont été reçus à l'association Familles rurales intercommunales enfance-jeunesse (AFRIJ).

CO – Saumur – 11/06/2023



Café européen...

Pour le dernier Café européen de la saison qui s'est déroulé le mardi 20 juin, au bar Le Punch à Angers, Maria et Candela, volontaires espagnoles en Anjou dans le Corps des Volontaires Européens, nous ont parlé d'Espagne, d'Europe et de Jeunesse dans le cadre de la Présidence espagnole du conseil de l'Europe qui a débuté le 1^{er} juillet 2023 et qui s'achèvera le 31 décembre 2023!



Jean-Marc Minier, Maria (CVE à la MDE49) & Candela (CVE)



Angers fait le pari de l'ingénierie végétale !

Angers, leader européen du phénotypage

Le 4 mai, le campus angevin du végétal inaugure un bijou de technologie au service de la caractérisation des plantes baptisé Phénotic 2. Ce nouvel équipement vient compléter la plateforme de phénotypage haut débit des plantes et des semences Phénotic, créée en 2009. Il comprend une serre de 1 000 m² et des chambres de culture ultra-connectées et est agrémenté de 2 robots prototypes.

Phénotic, au cœur des enjeux de transition agroécologique, fait de ce dispositif, enrichi de Phénotic 2, un pôle d'ingénierie végétale unique en Europe.

La plateforme Phénotic : une technologie de pointe, une communauté d'acteurs

Créée en 2007, Phénotic est une plateforme d'instrumentation et d'imagerie dédiée au phénotypage, c'est-à-dire à la caractérisation de l'ensemble des traits observables d'un organisme.

L'objectif scientifique de cette plateforme de phénotypage haut débit vise à couvrir l'ensemble du cycle de développement de la plante à partir de la semence, en fournissant des données d'imagerie en grand nombre, qui aideront à interpréter d'autres grands jeux de données issus de l'analyse du génome.

Le choix du phénotypage à haut débit, opéré par les différents acteurs de ce pôle, n'est pas anodin car il offre la particularité de préserver la plante. L'avantage majeur de cette technique réside, en effet, dans le fait qu'elle soit douce et durable.

Alors qu'il faudrait normalement « détruire » une plante en découpant ce que les scientifiques nomment ses différents compartiments (feuilles, tiges, racines, etc...) pour les peser et les analyser, afin d'en dresser le phénotype, le phénotypage à haut débit passe par de l'imagerie, que ce soit sur l'aspect fonctionnel ou structural.

Sur ce dernier point, la technologie 3D permet par exemple d'observer la structure de la plante pour en extraire la forme, la surface foliaire (qui se rapporte à la feuille), la biomasse (le poids) et la quantité de fruits. Ainsi, on peut suivre, au cours du temps, la progression de la surface verte de la plante, de sa floraison, de la maturation de ses fruits et de l'évolution de son poids et tout ceci, sans détruire la plante.

Enfin, la sélection végétale, grâce au phénotypage à haut débit, permettra à termes d'identifier, de trouver les plantes, notamment les légumineuses, qui s'associeront le mieux avec les microorganismes du sol afin de se passer d'intrants (sources externes additionnelles au sol comme les engrais naturels ou industriels et les produits phytosanitaires tels les pesticides, fongicides et insecticides...).

De ce fait, ces combinaisons vertueuses auront pour effets bénéfiques de concourir à la diminution des gaz à effet de serre et de la consommation excessive d'énergie.

Aujourd'hui, les chercheurs du pôle Phénotic disposent d'un outil essentiel de connaissance pour adapter la production agricole. Grâce à la nouvelle serre, ils vont pouvoir s'approcher un peu plus encore des conditions réelles de production. Avec ces nouveaux équipements, seront, par exemple, développés d'ambitieux programmes de recherche sur l'adaptation des végétaux aux contraintes liées au changement climatique (ex. : le stress hydrique, période au cours de laquelle les ressources en eau disponibles sont inférieures à la demande en eau) ou sur leur réaction face à des maladies (ex. : maladies nouvelles, émergentes).

La plateforme associe également des expertises scientifiques en biologie végétale, pathologie et en sciences et techniques de l'information et de communication issues de l'Université d'Angers, de l'Institut Agro Rennes-Angers et de l'Institut National de Recherche pour l'Agriculture, l'Alimentation et l'Environnement (INRAE).

Enfin, elle contribue aux formations d'enseignement supérieur de l'Université d'Angers et de l'Institut Agro, formations reconnues aux niveaux national et international.

La plateforme voit donc aujourd'hui ses capacités renforcées, grâce à l'acquisition de nouveaux équipements pour le phénotypage haut débit, financés par le Fonds Européen de Développement Régional (FEDER) mais aussi par Angers Loire Métropole, l'INRAE et la Région Pays de la Loire au titre du Contrat de Plan État-Région (CPER 2015-2020). Cette plateforme est unique en Europe par ses fonctionnalités techniques (volume et capacité) et ses thématiques.

Grâce à ces évolutions technologiques, la plateforme Phénotic permettra de faire avancer la recherche sur ces thématiques au cœur des enjeux actuels de transition agroécologiques et de réduction des produits phytosanitaires. Une nouvelle serre semi-fermée de 1 000 m² composée de 2 compartiments a été spécialement construite pour réaliser ces phénotypes à haut débit, grâce au concours d'entrepreneurs locaux. En outre, 2 robots, sous la forme de prototypes, ont été spécifiquement conçus pour les besoins de la plateforme. Phénotic se définit comme une infrastructure scientifique collective INRAE, intégrée dans le réseau PHENOME-EMPHASIS (réseau

français de phénotypage des plantes piloté par l'INRAE) et à la fois labellisée BioGenouest (réseau interrégional de plateformes technologiques en sciences du vivant et de l'environnement qui fédère des unités de recherche dans le Grand Ouest et coordonne 37 plateformes technologiques, notamment financé, depuis sa création en 2002, par les Régions Bretagne et Pays de la Loire) ainsi qu'IBiSA (Groupement d'Intérêt Scientifique fondé en 2007, placé sous la direction collégiale du Ministère de l'Enseignement Supérieur et de la Recherche et de laboratoires et instituts de recherche nationaux, IBiSA coordonne la politique nationale de labellisation et de soutien aux infrastructures de biologie, de santé et d'agronomie d'où l'acronyme IBiSA : Infrastructures en Biologie, Santé et Agronomie).

Un pôle d'ingénierie végétale unique en Europe

Sur le Campus du Végétal à Angers et à la faveur du partenariat de longue date au sein de l'unité mixte de recherche IRHS (Institut de Recherche en Horticulture et en Semences) qui lie les acteurs académiques et de recherche que sont l'université d'Angers, l'Institut Agro et INRAE, cette plateforme leur offre le cadre idéal pour mettre plus encore leurs forces scientifiques en commun. Ces équipements remarquables et l'expertise associée proposée par les chercheurs et enseignants-chercheurs constituent un outil de valorisation des travaux de recherche menés au sein de l'IRHS et à destination des laboratoires et des entreprises.

Phénotic en chiffres

- 1 000 m² de serres
- 700 m² de bureaux et hangars associés
- Serre semi-fermée avec 2 compartiments unique en Europe
- De nombreux équipements, dont 2 robots de phénotypage haut débit
- 6 millions d'euros : coût des nouveaux équipements
- 15 personnels dédiés et 5 chercheurs



Portrait...



1) Peux-tu, en quelques mots, te présenter ?

Je m'appelle Maria, j'ai 22 ans, presque 23, et je suis la deuxième volontaire européenne à la Maison de l'Europe Angers et Maine-et-Loire. Je suis espagnole et j'habite dans un village qui s'appelle Viso del Marqués qui se trouve juste à la frontière avec l'Andalousie.

2) Quelles ont été tes principales missions et dans quel cadre les as-tu exercées (Corps européen de solidarité, période et durée du stage...)?

Ma mission comme volontaire en Corps Européen de Solidarité a duré 8 mois, de novembre à juin.

Ma mission consistait à faire des animations sur l'Union Européenne mais surtout sur l'Espagne et la culture espagnole. Aussi j'ai fait des émissions radio avec mes collègues en Service Civique, Clémentine et Aurélie. On a fait ensemble les podcasts Eurodyssée pour raconter aux petits enfants la culture de différents pays de l'Europe.

3) Quel bilan tires-tu de cette expérience au sein de la MdE49 ?

Mon expérience ici a été très enrichissante au niveau personnel et professionnel. Je suis arrivée comme une personne et je repars comme une personne très différente, mais sans perdre mon essence. Je suis beaucoup plus indépendante, plus confiante, j'ai grandi et j'ai beaucoup appris de tout ce que j'ai vécu ici.

Je suis éternellement reconnaissante à la Maison de l'Europe de m'avoir ouvert ses portes et de m'avoir permis de vivre cette expérience inoubliable. Merci à moi d'avoir eu le courage de venir dans une ville d'un pays différent du mien et sans connaître personne. Et éternellement reconnaissante d'avoir rencontré des personnes si merveilleuses de tous les coins du monde que je porterai dans mon cœur pour toujours.

Je pars avec un sac à dos rempli de précieux souvenirs et avec un cœur plein d'amour et de bonheur.



Portrait...



1) Peux-tu, en quelques mots, te présenter ?

Je m'appelle Aurélie, j'ai 21 ans. J'ai terminé mon bac+2 accueil d'excellence en tourisme. Et je fais cette année 2022-2023 une année de césure avant de reprendre l'année prochaine une troisième année de licence en tourisme et loisirs.

2) Quelles ont été tes principales missions et dans quel cadre les as-tu exercées (service civique, période et durée du stage...)?

Durant mon année de pause, j'ai fait un volontariat en service civique à la Maison de l'Europe durant 8 mois, de novembre 2022 à juin 2023.

En tant que volontaire en service civique, ma grande mission était la sensibilisation à l'Union européenne, l'Europe, la citoyenneté et la mobilité sur le territoire du Maine-et-Loire.

Pour cela, j'ai effectué des interventions et des animations grand public en milieu scolaire, en direction des jeunes et des seniors.

J'ai également eu d'autres missions secondaires comme la création de contenus pédagogiques et informatifs, la communication, ou encore la création d'émissions de radio et de podcast.

3) Quel bilan tires-tu de cette expérience au sein de la MdE49 ?

Ce service civique fut une très bonne expérience pour moi, il m'a permis de prendre du recul sur mon projet personnel, et d'acquérir de nouvelles connaissances dans le domaine de l'Union Européenne, de l'Europe et de la mobilité, etc...

Cela m'a également apporté des savoir-faire professionnels tels que la prise de parole en public, l'adaptation du discours à différents types de public (de la primaire à l'université, jusqu'aux seniors), et bien d'autres...



Portrait...



1) Peux-tu, en quelques mots, te présenter ?

Je m'appelle Clémentine, j'ai 22 ans et je viens de Rennes. Je suis titulaire d'une licence en langues et relations internationales et j'ai été volontaire en service civique à la Maison de l'Europe d'Angers et Maine-et-Loire Europe direct pendant 8 mois.

2) Quelles ont été tes principales missions et dans quel cadre les as-tu exercées (service civique, période et durée du stage...)?

Dans le cadre de mon service civique, mes principales missions ont été de sensibiliser les habitants du Maine-et-Loire au rôle et au fonctionnement de l'Union Européenne à l'échelle locale et internationale ainsi qu'à la citoyenneté européenne. Pour ce faire, j'ai réalisé avec mes collègues de nombreuses animations dans les établissements scolaires et en EHPAD, j'ai réalisé des podcasts et animé des émissions de radio "L'Europe dans le micro", j'ai créé du contenu éducatif et informatif en tout genre, ou encore, de la communication sur les réseaux sociaux. Une mission très diversifiée !

3) Quel bilan tires-tu de cette expérience au sein de la MdE49 ?

Cela faisait plusieurs années que je voulais réaliser un service civique dans une Maison de l'Europe. Maintenant que cette expérience touche à sa fin, je suis très contente et je ne regrette pas ces 8 mois passés au sein de la structure. Souhaitant m'orienter dans les métiers du domaine européen, j'ai ainsi pu développer de nouvelles compétences et en apprendre davantage sur l'impact de l'Union Européenne dans notre quotidien. De plus, j'ai fait de superbes rencontres et j'ai pu découvrir la belle ville d'Angers ! En somme, ce volontariat n'a fait que renforcer mon attrait pour l'Europe et m'a aidé dans mon choix pour la poursuite de mes études.



Agenda Mai & Juin

5 mai :	Atelier Europe Senior à la résidence Bellefontaine
9 mai :	Flashmob européen avec l'Ensemble St Benoit
9 mai :	Newcomers' Conference de l'Institut EU Asia de l'ESSCA
10 mai :	Soirée mobilité européenne avec la Fédération Régionale Familles Rurales
14 mai :	Balade européenne à vélo
16 mai :	Atelier Europe Senior à l'EPHAD Emera La Retraite
20 mai :	Stand d'info et de jeux à Beaupréau
25 mai :	Visite de l'OCVV
24 - 25 mai :	Séminaire de formation Europe Direct à Amsterdam
31 mai :	Atelier Info Pays sur l'Espagne organisé par Parcours le Monde
1er juin :	Présentation des carrières dans la traduction dans les institutions européennes aux lycéens de St-Benoit par François Arnaud (Représentation en France de la Commission Européenne)
5 - 9 juin :	Formation des animateurs franco-allemands
20 juin :	Café européen sur l'Europe, l'Espagne et la Jeunesse

Interventions en mai et juin dans les structures suivantes :

Lycée Les Buissonnets, MFR Le Cèdre, École primaire Joubert à Chalonnes-sur-Loire, Lycée Renoir, École primaire Ste-Marie de Loiré, Lycée des Métiers de Narcé, Maison de Quartier du Centre, Collège St-Joseph de Cholet, Collège Vallée du Lys de Vihiers, Service National Universel et École primaire St-Serge.



Émissions de radio :

« L'Europe dans le micro » le 4 mai, 1er juin et le 29 juin sur Radio G (101.5 FM) :

• https://radio-g.fr/Magazine_radio_sur_leurope/5=14=0

« Eurodyssée » le 25 mai et le 29 juin sur SUN Junior :

• <https://lesonunique.com/mysun/emission/124>



**Retrouvez toutes les infos
de la Maison de l'Europe
Angers & Maine-et-Loire Europe Direct
sur :**

• <http://www.maisondeleurope49.eu/>

*La rédaction de L'Europe & Vous souhaite à toutes ses
lectrices et tous ses lecteurs un très bel été et vous donne
rendez-vous à la rentrée pour le prochain numéro !*

